

# Reportajes

RCF  
4044

Reflexiones de Hugo Montes Brunet

ultimo número 24-11-1994 P.10.

La portada es muy hermosa. Nació, nos dice la solapa del libro, como respuesta del pintor Viteri a una carta del autor. Datos completos: Jorge Guzmán I., *La Senda*, Unicornio, Santiago, 1994. Son las cartas de amor de un peregrino. Ocupan 360 páginas. El epílogo, de una hoja, da un salto de 30 años hacia adelante. La amada de las cartas es ya esposa y madre de familia; el peregrino, un arquitecto acomodado e inteligente; los conocidos de entonces han muerto u ocupan cargos ministeriales, embajadas y hasta la Presidencia de la República. Es el caso de Sixto Durán Ballén.

Poca peripecia externa. Un ex alumno de la Escuela de Arquitectura de la Universidad Católica de Valparaíso va a Quito a terminar sus estudios. ¿Por qué? Al parecer por incomprensión de sus maestros chilenos. Un tal Fabio (¿Cruz?) paga por todos los platos rotos. Al fin, título y regreso feliz. Entremedio, muchos amigos, mucha religiosidad, mucha descripción de la naturaleza y de pueblos y ciudades del Ecuador. La peripecia interna también es poco novedosa. El la ama, ella corresponde. La distancia se salva con un carteo vivo y vivificante, que fluye a pases lentos y en estricto orden cronológico.

Si, hay lentitud en todo esto. Los amigos se le confunden al lector. Son todos buenos, generosos y gratos. Se echa de menos la variedad. ¿Bonhomía del autor

## "La Senda", novela epistolar



o suerte extremada de encontrar en un año de vida sólo a gentes positivas? Toda novela parece exigir algún contraste, ciertas tensiones, que aquí no ocurren. Lo mismo puede decirse de la relación de amor. Las cartas de ella no aparecen directamente; se las conoce no más que por las glosas y referencias siempre positivas de él. ¿Es que la novia no dudó nunca? ¿Nunca vaciló ni miró con buenos ojos al vecino o al pariente? Hay una perfección ética en todo y una falta de problemas, que hace de este libro bueno una novela de escasos alti-

bajos, algo plana.

¿O no es una novela? ¿Simple correspondencia personal? Pero entonces, ¿a cuenta de qué su publicación?

Ahí está *La Senda*, libro serio, bien hecho, fino. Es fácil leerlo. Pero las interrogantes anteriores permanecen y son inevitables.

Es posible sin embargo mirar también el libro de Jorge Guzmán I. desde otro ángulo; a saber, el de un observador sagaz del campo, de los pueblos y de las principales ciudades de Ecuador. *La Senda* pasa a ser así una suerte de libro de viaje, con descripciones hermosas y caracterizaciones acertadas de personas. El país del norte está visto con simpatía. El lector queda impregnado de costumbres y situaciones de cabal colorido local. Y ello es valioso en un momento en que la integración latinoamericana deber ser afianzada.

## "La senda", novela epistolar [artículo] Hugo Montes Brunet.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Montes, Hugo, 1926-2022

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La senda", novela epistolar [artículo] Hugo Montes Brunet. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile